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В статье приведены результаты экспериментального исследования влияния коэффициента вза-
имного перекрытия на вероятность возникновения «скрипа», при торможении дисковым тормозом, 
в момент, предшествующий полной остановке подвижного состава. Исследования выполнены на 
оригинальной стендовой установке, которая воспроизводит реальные условия взаимодействия рабо-
чих элементов узла трения дискового тормоза по критериям массо-габаритных, нагрузочно-
скоростных характеристик и рабочей температуры. Приведены графики и спектрограммы шума, ил-
люстрирующие влияние коэффициента взаимного перекрытия дискового тормоза на процесс воз-
никновения «скрипа» при торможении. Показано, что наибольшая вероятность возникновения 
«скрипа» тормозов наблюдается при значениях коэффициента взаимного перекрытия равных 0,33 и 
0,66 и находится в пределах 90—95 %. При коэффициенте взаимного перекрытия 0,98 «скрип» тор-
мозов полностью отсутствует. Даны практические рекомендации по устранению «скрипа» дисковых 
тормозов перед полной остановкой подвижного состава за счёт увеличения коэффициента взаимно-
го перекрытия до значений, близких к 1,0.  

Ключевые слова: дисковый тормоз, «скрип» тормозов, коэффициент взаимного перекрытия, тор-
мозная накладка, тормозная колодка, тормозной диск, сила и коэффициент тре-
ния, фрикционные свойства, вероятность. 
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Abstract 

The article presents the results of an experimental study of the impact of the coefficient of mutual over-
lap on the probability of a disc brake «squeal» when braking at the moment before the complete stop of the 
rolling stock. The studies were carried out on an original test bench which reproduced the real conditions of 
interaction of the working elements of the friction unit of a disc brake according to the criteria of mass-
dimensional, load-speed characteristics and operating temperature. The charts and spectrograms of noise 
are given that illustrate the influence of the coefficient of mutual overlap of the disc brake on the process of 
squeal during braking. It is shown that the greatest probability of the occurrence of squeal of brakes is ob-
served when the values of the coefficient of mutual overlap are equal to 0.33 and 0.66 and is in the range of 
90—95 %. With the coefficient of mutual overlap of 0.98 there is no «squeal» of brakes at all. Practical 
recommendations are given to eliminate the «squeal» of disc brakes before a complete stop of the rolling 
stock by increasing the coefficient of mutual overlap to values close to 1.0. 

Keywords: disc brake, «squeal» of brakes, mutual overlap coefficient, brake lining, brake shoe, brake disc, 
friction force and coefficient, frictional properties, probability. 
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